

LA MAÑANA

PERIODICO POLITICO LITERARIO

PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes. 4 rs.
 PROVINCIAS: Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. 24
 Por corresponsales. 28
 CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Semestre. 420
 PUERTO-RICO: Semestre. 80

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 44, 4.º, principal izquierda, y en las librerías principales.
 PROVINCIAS: En las principales librerías.
 EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscripciones, Maison Denné Schmitz, Mr. E. Denné, sucesor, librería Española, rue Monsigny, 45, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.
 FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

LA PRIMERA PAGINA DE LA MAÑANA.

PENSAMIENTOS DE ESCHILO

En la buena fortuna es cuando una ciudad hace honor a los dioses.
 La lengua es el verdadero acusador de los vanos pensamientos de los hombres.
 En la muerte está el único bien.
 Las calamidades, cuando vienen, no pasan de largo, sino que descargan.
 Justa ó no, los dioses aplauden siempre la victoria.
 El campo de la maldad rinde por cosecha la muerte.
 El tirano nuevo es siempre duro.
 Es acahuete de la tiranía no fiarse de los amigos.
 El infortunio, vagando en torno nuestro, ahora se acerca a uno, ahora a otro.
 Las razones son médicos del ánimo enfermo.
 Lo mejor para el sabio es no parecerlo.
 Es dulce emplear llorar y planificar nuestras desdichas allí donde hemos de arrancar lágrimas de quien las escucha.
 El pueblo se suelta a hablar libremente así que se ha soltado el yugo que le obligaba a doblegarse.
 El que ha pasado por males sabe bien que cuando viene sobre los hombres la tormenta del infortunio, de todo se aterra, al paso que si el viento de la fortuna le es favorable, consiéntese, y le parece que por siempre jamás ha de soplar así.
 La naturaleza dió a los humanos las adversidades por patrimonio.
 Cuando el hombre corre desatentado a su destino, hasta el cielo se junta con él y le ayuda a despeñarse.
 De la flor de la soberbia sale luego la espiga del crimen: la mies que se coge es mies de lágrimas.
 Cuando el verdor de los años se ha marchitado ya, la vejez decrepita, seca y sin hojas, va haciendo su camino sobre sus tres pies, sin más fuerzas que un niño, y arrastrándose con incierto paso a medio de un sueño que anduviese vagando en pleno día.
 Grave cosa es que un pueblo airado dicte sentencia, que al fin la maldición popular es deudo que se paga.
 No son baluarte las riquezas para quien en el tedio de la hartura derriba con pie sacrilego el ara santa de la justicia.
 Pocos hombres son de condicion tal, que celebren la buena fortuna del amigo sin envidiarla.
 Es condicion humana pisotear más y más al caído.
 La modestia es el don mas precioso de los dioses.
 No es digno de envidia el que no es envidiado.
 La felicidad, de ordinario nos hace desdichados.
 ¡Oh condicion de las cosas humanas! Prósperas, cualquiera sombra os pone en huida; adversas, el frote de una esponja húmeda basta para borrar vuestra imagen.
 De cuérdos y avisados es respetar siempre y donde quiera al que manda.
 No hay poder de hombres que hagan florecer de nuevo la virginidad atropellada. Todos los rios del mundo que juntaren sus aguas no serian parte tampoco para purificar mano que manchó el crimen.
 Los hijos son la gloria de su padre, que le salvan de que muera con el su nombre; bien así como corchos que mantienen a flote la red y no la dejan irse a fondo.
 No hay mortal que pueda asegurarse una felicidad perpetua; hoy este, mañana aquel, todos han de encontrarse con el dolor.
 Vieja con miedo, nada igual que un niño.
 Es el lecho nupcial, donde quiso el destino juntar a los esposos, mas sagrado que un juramento, y guardarle la justicia.
 El tiempo, al par que envejece va borrando muchas cosas.
 Los reordinamientos ayudan a aprender a bien vivir.
 La guerra... con el extranjero, y no larga.

LAS PRIMERAS CAMELIAS.

Fernando VI, aquel monarca atacado de la hereditaria melancolía que le llevó al sepulcro, se paseaba un día de Diciembre de 1738 por su cámara del palacio real de Madrid, próxima a la de la reina, cuando entró María Teresa riendo alegremente y llevando en la mano una flor de extremada blancura, que presentó a su esposo.
 — Hermosa flor, pero sin perfume! dijo el monarca, estrechando en sus brazos a su esposa, de la que estaba perdidamente enamorado.
 — Es la nueva flor de Filipinas, dijo la reina. Te he reservado la más hermosa. La otra es para la Rosales, que tan maravillosamente representa el papel de Emilia en la tragedia *Cinna*. Tú mismo se la entregará esta noche en el corral del Principe.
 La flor que María Teresa ofrecía a su esposo, hace siglo y medio, era una camelia.
 La víspera del día en que ocurrió la escena anterior, un jesuita misionero, que acababa de llegar de las Indias, fué admitido a ofrecer a la reina un arbusto que tenía dos magníficas flores blancas, que habia traído de la isla de Luzon.
 El arbusto tenía más de un metro de altura, y estaba plantado en un precioso tiesto revestido de nácar. En una de las ramas estaban las dos flores:

una, la que la reina había ofrecido a Fernando VI; la otra, la que el rey entregó galantemente a la Rosales la noche de la representación de *Cinna*.
 El jesuita portador de aquellas hermosas flores se llamaba *Camelli*, y en agradecimiento se llamó a la flor *camelia*. Los tallos del arbusto de Filipinas se cultivaron bien abrigados en las estufas del Buen Retiro.
 El arbusto del padre Carmelli permaneció durante mucho tiempo en una especie de oscuridad, aun cuando habia sido introducido a fines de 1739. Los felices poseedores de este tesoro vegetal no querian popularizarlo a ningún precio.
 La misma María Antonieta no logró contarle en el número de los súbditos con que se complacía en adornar las estufas y jardines de Trianon.
 Hasta fines de 1769 no fué conocida en Francia la camelia. La futura emperatriz Josefina consiguió tener el precioso arbusto en el castillo de la Malmaison, obteniendo, merced a sus solícitos cuidados, las más soberbias flores.
 A su regreso de Italia, y al ver aquellas hermosas flores blancas de que estaban cubiertos los arbustos de la Malmaison, se puso un día Napoleón, atacado de un súbito deseo de economía, a calcular con Josefina la renta que podrian producirle aquellos productos de la floricultura.
 Hoy día se dice, equivocadamente, camelia, en vez de *camellia*, que es su verdadero nombre.

EL TABACO

Vamos a tratar de un asunto que interesa, por lo ménos, a la mitad de los hombres civilizados, y vamos a tratarlo, no con la natural animosidad de quien jamás usó el tabaco, sino fundándonos en opiniones autorizadas.
 El tabaco es una planta ánua de la familia de las solanáceas, cuyo nombre se deriva de la ciudad americana de Tabaco, que fué en donde lo encontraron por vez primera los españoles. Segun el análisis de Vauquelin, los productos de incineración del tabaco son: potasa, cal, magnesia, ácidos nítrico, clorhídrico, málico, acético y oxácido, y un alcaloide ó base llamada *nicotina*, que es el más importante de todos estos principios. El tabaco, segun cual sea su procedencia, contiene 3'29 a 7'96 por 100 de nicotina.
 La nicotina ha sido estudiada por los químicos más célebres, y Orfila, Bernard, Vulpian y otros han demostrado, despues de numerosos experimentos toxicológicos, que la nicotina es un veneno extraordinariamente activo y tan enérgico como los más violentos que se conocen. La nicotina es un líquido incoloro cuando no ha sufrido el contacto del aire, y moreno en caso contrario, de olor acre y sabor caustico. Sus vapores son tan irritantes, que una sola gota volatilizada en un recinto de regular capacidad, hace irrespirable el aire. Desprende al arder el tabaco, puesto que se volatiliza a 4-250°.
 Con lo expuesto podrá venirse en conocimiento de lo perjudicial que es el uso del tabaco por el alcaloide contenido, cuyos efectos y actividad llegan casi a confundirse con los del ácido prúsico.
 El tabaco ejerce una accion tóxica sobre todo nuestro organismo, pero especialmente sobre el sistema nervioso, y si alguna duda quedase, la desvanecerian las estadísticas de los hospitales y casas de curacion, de cuyas estadísticas se deduce que en Francia la locura por el tabaco ha causado y está produciendo más víctimas que todas las epidemias, ya que las enfermedades mentales, el reblandecimiento del cerebro, parálisis general, atonías musculares, y demás afecciones nerviosas de los centros nervios, aumentan de día en día y en proporción constante, conforme al aumento del consumo del tabaco. Las mismas estadísticas patentizan innumerables casos de afecciones del corazón, anginas de pecho, enfermedades cancerosas del estómago, amblipia, amaurosis y ceguera, debidas todas a intoxicaciones por la nicotina contenida en el tabaco, la cual, segun el Dr. Le Bon, se encuentra volatilizada en el humo del mismo que al condensarse por enfriamiento se deposita en la boca y en los pulmones, siendo absorbida.
 Por medio de la fermentación pierde el tabaco parte de la nicotina, pero segun Malsens y Heubel, todavía el humo la contiene en bastante cantidad.
 Una atmósfera saturada de humo de tabaco es muy perjudicial y puede causar muchos accidentes, y aun la muerte. El doctor Liebant cita el caso de una jóven acometida pasajeramente de vértigo y otro de un mozo de 47 años, sucumbiendo de una congestión cerebral al dormirse en un pequeño cuarto ocupado por recalcitrantes fumadores. Murray observó en tres niñas, cuyas cabezas se habian frotado con solución de tabacos, vértigos, vómitos, convulsiones, etc.
 Segun Péter la accion del tabaco sobre el estómago provoca sucesivamente la anorexia y la dispepsia flatulenta, quitando la sensibilidad y la movilidad a la túnica muscular. Potain asegura que el tabaco es origen de anemias y le atribuye gastralgias y dolores epigástricos que cesan al abandonar el uso del tabaco. En el aparato respiratorio el tabaco produce desde la simple tos hasta el asma; y en el aparato circulatorio determina intermitencias del pulso, palpitaciones de corazón, sofocacion, temblor del pulso, etc.
 Jolly llama *parálisis nicotina* a la locura parálisis producida por el abuso del tabaco. Bacon dijo:

«El tabaco turba al cerebro como el ópio.» Tissot afirma que debilita la vista; el Dr. Depierris opina que el tabaco entorpece las funciones de generacion.
 Hasta aqui hemos enumerado los gravísimos inconvenientes que el uso del tabaco trae en sí; pero para que no se nos tache de parciales, diremos que el tabaco proporciona las siguientes ventajas: acalla el hambre y entretiene la urgencia del apetito, favorece la secreción de la saliva y facilita la digestión, despeja la cabeza excitando las facultades intelectuales, aleja el sueño y el fastidio, proporciona distraccion agradable en el ocio y descanso en el trabajo, fomenta las relaciones sociales.
 Nuestros lectores podrán deducir de lo anteriormente expuesto, las conclusiones que gusten; pero no terminaremos estas líneas sin aconsejar a los jóvenes que no conocen el uso del tabaco, que no contraigan ese pernicioso hábito, que no justifica necesidad alguna.
 4 Julio de 1881.
 ESTANISLAO ARTAL.

LA UNIVERSIDAD DE NOTTINGHAM.

La fundacion de la universidad de Nottingham es un cumplido modelo de iniciativa privada. El Estado ni ha intervenido ni ha hecho falta para nada. El Consejo municipal formó el proyecto de construir una universidad; un desconocido envió 40.000 libras, las personas más notables del condado ofrecieron donativos, se votó un impuesto, y manos a la obra. El 28 de Noviembre de 1877, Mr. Gladstone, amigo de toda civilizadora empresa, fué a colocar la primera piedra, y tres años más tarde el edificio levantado con actividad maravillosa se enseñoreaba en medio de la ciudad.
 Los monumentos de arquitectura griega no lucen en aquel país brumoso; así lo han comprendido esta vez los directores de la nueva corporacion, y el edificio construido es de estilo gótico. La fachada tiene 200 pies de longitud por 60 de elevacion. A la izquierda de la entrada se encuentran los salones de recepcion, las salas reservadas a los profesores y algunas clases; a la derecha más clases y el laboratorio de química. Los pisos superiores de ambos lados contienen: el de la izquierda la biblioteca pública, y el de la derecha un museo muy completo de historia natural.
 La biblioteca es muy cómoda: en toda la extension de la vasta sala están colocados los libros en estantes de la altura de un hombre, divididos en compartimientos; así se consigue una gran economía de tiempo para el lector que no tiene que llenar formalidades; cuando necesita consultar una obra, va al lugar en que por orden de materias debe estar colocada, y sin tener que emplear escalera, maneja y vuelve a soltar cuantos libros le parece. En medio, entre las dos alas del edificio, hay otro departamento rodeado de galerías con arcadas góticas; en él están las salas de lectura y de conferencias. El arreglo de las clases es tambien nuevo; nada de molestos bancos, cada estudiante tiene su pupitre con llave y su silla. Puede guardar allí sus libros y sus notas y trabajar, si gusta, fuera de las horas de cátedra.
 Se conoce que han contado con gran número de *ladies*, pues se han establecido para ellas salas donde colocar los abrigos, otras donde puedan retirarse durante los intervalos entre las clases, etcétera; en la biblioteca tienen departamento especial, protegido de las miradas indiscretas por medio de vidrieras de colores. Tal vez esta última precaucion sea algo exagerada.
 La universidad podrá contener 4.400 estudiantes. Las cuatro principales cátedras han sido confiadas a «scholars» de Oxford y de Cambridge, pagando 400 libras a cada uno; los demás profesores serán elegidos en Nottingham, destinándose cada año 6.545 libras para sus sueldos.

EL AVE MARIA.

La célebre Ave Maria, de Gounod, es quizá la pieza musical que excita más el sentimiento y el entusiasmo del público, y es lástima que recordando los buenos tiempos de los conciertos del Retiro, no figure este año en los programas de la notable sociedad que dirige el reputado Chapí. Nosotros no decidiremos sobre la preferencia absoluta, porque es imposible la comparacion entre géneros muy distintos, y porque el sentimiento de la música es subjetivo y depende principalmente del estado del alma del que la escucha.
 Cierta es que la música tiene su mérito propio y absoluto sobre el cual puede ejercitarse el crítico; pero éste mérito suele ceder siempre ante el gusto del público, único juez en estas materias; ante el gusto, variable como el capricho, pero ó extragado como las costumbres, y dominado a veces por la pasion del momento, por la rutina ó por la mala educacion artística.
 La música por sí sola, la combinacion abstracta de sonidos musicales, grata siempre al oido, nos conmueve, nos hace sentir lo que su autor quiso expresar al componerla, y nos lleva insensiblemente a la region de su pensamiento, ya dominando con dulzura el alma, ya haciéndola comprender los movimientos más ardientes de la pasion.
 Este efecto es necesario áun en los momentos de mayor distraccion, y sin darnos cuenta de ello, empezamos por seguir con nuestro cuerpo el com-

pás, maquinal y pasivamente, y poco a poco vamos identificándonos con la orquesta hasta sentir lo que nos dice, sin que en ello tenga parte alguna nuestra voluntad.
 Es imposible, por ejemplo, oír el aria *di tanti palpiti* del *Tancredi* ó la marcha militar de la sinfonia de *Guillermo* sin sentir emociones tan distintas como es lo que expresan sin experimentar el efecto de la ternura en el primer caso y del entusiasmo bélico en el segundo.
 Pero, cuánto más profundo y poderoso es este efecto cuando el alma está, por decirlo así, preparada, y halla en la música la expresion de lo mismo que siente, y encuentra como otro ser en el espacio, que se alegra ó se entristece y sonríe ó llora con ella?
 Entonces las notas hablan al alma en su propio lenguaje, buscan las más ocultas y secretas fibras del sentimiento, tocan los más delicados resortes y sorprenden la raíz misma del pensamiento en el fondo del corazón, dándole allí vida, lozanía, aroma é indefinible hermosura.
 Entonces cada nota arranca una lágrima; las armonías nos inundan de placer y despertan suavemente pensamientos íntimos, delirios vagos, esperanzas misteriosas y recuerdos inefables que todos tenemos adormecidos en el alma; capullos que se abren y flores marchitas que reviven.
 La melodía, por último, se apodera de nosotros, nos vence, nos subyuga y nos entrega á un éxtasis delicioso.
 Entonces, exaltada la imaginacion y excitado el sentimiento, las notas hieren como agudos dardos ó consuelan como celeste bálsamo, fascinan como la magia; deslumbran como los juegos de luz; seducen como los ojos de la mujer amada; arrastran como el huracán; y aterrañ como el rayo.
 Si, porque el alma tiene sus nubes que alguna vez cubren y oscurecen la frente; sus vientos que la hacen zozobrar; sus tempestades que la agitan; porque en el espíritu del hombre hay ráfagas instantáneas de luz, y trombas de fuego y claridad, serenas y celestiales; porque en este soplo divino, que nos alienta, cabe el infierno con todos sus horrores, y el cielo con su azul, sus estrellas y sus ángeles.
 En una palabra, porque a la música es dado hablar directamente al alma, penetrando por entre los velos que para la sociedad la cubren, y decir lo que ni la lengua, ni la pluma, ni los ojos, pueden expresar; lo que vive siempre oculto, y como esas flores delicadas de estufa, se marchita al solo contacto del aire libre del mundo, lo que necesita para existir el encanto del misterio.
 El Ave Maria, plegaria tiernísima dirigida a ese ideal de la virtud, a esa poema de la pureza que los católicos hemos hecho de la Virgen, sabe despertar en el alma las emociones de la ternura, las delicias de una religion amorosa, y las dulzuras de la caridad.
 Los gemidos de la oracion en toda su universalidad, el rezo tierno y balbuciente del niño, las lágrimas de la Virgen, el dolor grandioso de la madre, la afliccion del abandono, la angustia de la ausencia, que piden, esperan y reciben el consuelo de la Madre Inmaculada; todo esto se oye y se siente; todo esto dice la orquesta perfectamente armonizada.
 La emociion se apodera del alma a las primeras notas, tiernas como el pio del pajaró como la voz del niño, y va creciendo y dominando y extendiéndose a medida que sabe la orquesta y se oye como el coro de la humanidad, que gime acompañándonos; mientras las constantes, dulces y tal vez monótonas pulsaciones del arpa, asomándose entre quejido y quejido, derraman el consuelo, templan el dolor y anuncian la esperanza.
 No ha allí los dolores sombríos de las pasiones mundanas en que dominan el frenesí y la desesperacion, en que se necesita todo el estridor de los violines para dar idea de los gritos desgarradores del alma, sino el dolor melancólico y tierno que pueden sentir hasta los ángeles, y que encuentra un bálsamo en la meditacion y en la oracion. Combinacion habilísima y sencilla de quejas y consuelos, de ayes y sonrisas, tan bien sostenida, que nos tiene suspensos sin dejarnos caer en la afliccion, desnuda de toda esperanza, y que nos presenta de un golpe el poema de Maria, escrito en notas y cantado por los ángeles.
 Tal es su encanto, su ternura, que al oirla con recogimiento, podrán estar secos los ojos por las conveniencias sociales, pero seguramente el alma llora.
 (El Manifesto.)

EL FRIO ARTIFICIAL.

Quando el termómetro marca las más elevadas temperaturas que por estos climas se conocen, cuando el calor abruma y abate nuestra flaca naturaleza de la manera que en estos dias lo efectúa, el problema que hay que resolver es esquivar la influencia del calor por todos los medios posibles; en una palabra, producir frio.
 La empresa no es difícil. Se puede obtener frio artificial, frio al alcance de nuestra mano, muy sencilla y prontamente. Basta mezclar, ora ciertas sales con ciertos ácidos, ora determinados ácidos y sales con hielo ó nieve.
 Se han divulgado multitud de fórmulas para realizar mezclas frigoríficas más ó menos eficaces; los químicos conocerán seguramente cuales son las de éxito más seguro, pero el público en general no está obligado a entender de química, y no

será inconveniente conocer las principales de esas mezclas y los grados de frio que se pueden conseguir con ellas.
 Por eso creemos oportuno apuntar las siguientes:
 16 partes de agua, 5 de nitro, 5 de hidroclorato de amoniaco, al mezclarse, producen un descenso de temperatura desde + 10° a - 16°.
 16 partes de agua, 5 de hidroclorato de amoniaco, 5 de nitro de idem y 8 de sulfato sódico, producen efecto igual al anterior.
 4 partes de agua y 1 de nitro de amoniaco bajan la temperatura de 10° a - 4°.
 3 partes de sulfato sódico y de ácido azótico, dilatado en agua, idem, idem.
 6 partes de sulfato sódico, 4 de sal de amoniaco, 2 de citro, y 4 de ácido azótico diluido, descienden la temperatura desde + 10° a - 23°.
 6 de sulfato sódico, 5 de nitro de amoniaco y 4 de ácido azótico diluido, de = 10° a - 26°.
 9 de fosfato sódico y 4 de ácido azótico diluido, de + 10° a - 29°.
 1 parte de nieve y 4 de sal marina, de 0° a - 17°.
 2 de nieve y 3 de hidroclorato de cal, de 0° a - 27°.
 3 de nieve y 4 de potasa, de 0° a - 28°.
 1 de nieve y 1 de ácido sulfúrico diluido, de - 6°, 66 a - 51°.
 1 de nieve ó hielo, 5 de sal marina y 5 de hidroclorato de amoniaco y nitro, de - 20°, 55 a - 27°.
 El frio artificial, tan frio como el natural, que de estas mezclas resulta, pudiera ser aplicado, y lo será algún dia a la construccion de frigoríficos destinados a refrescar la temperatura de las habitaciones en verano, por medios de corrientes de aire que atraviesan dichas mezclas, y aun por su propia irradiacion; ni más ni ménos que caldeamos las estancias por medio de caloríferos en invierno.
 Hoy por hoy, la aplicacion ordinaria de estas mezclas se refiere tan solo a las bebidas, y por punto general, al agua.
 Para lograr los fines apetecidos, se emplean dos vasijas, una de las cuales se introduce dentro de la otra, quedando entre ambas un espacio en el cual se produce la mezcla frigorífica, mientras la vasija interior, revestida exteriormente de una materia conductora del calor, contiene el líquido que ha de enfriarse.
 Más vulgar y no ménos eficaz que las mezclas arriba apuntadas, es la sal comun y nieve. Se vierte dentro de la vasija mayor una porcion de sal, luego otra de nieve y se agita la mezcla, bien con una paleta de madera, bien haciendo girar la vasija interior. El descenso de temperatura puede extremarse a muchos grados bajo cero, con solo añadir sucesivamente nuevas mezclas.
 El procedimiento es tan sencillo como barato. Y el resultado tan seguro como digno de tenerse en cuenta para consuelo de cuantos disfrutamos la extremada temperatura de estos dias.
 P.

MISCELÁNEA

Un fenómeno astronómico muy raro es actualmente visible para todo el orbe.
 Despues de las doce de la noche, ó mejor dicho, desde las dos de la madrugada hasta que raya el alba, los cuatro planetas, Saturno, Marte, Júpiter y Venus, se hallan reunidos sobre una misma línea, en la misma region del firmamento. Además, la luna pasa durante las dos noches de ayer y la de hoy, en la misma constelacion zodiacal.
 Esta conjuncion de planetas es extremadamente rara.
 El siguiente despacho de Nueva-York, fecha 17 de Julio, señala la aparicion de un nuevo cometa:
 «El Instituto de Smithsonian recibió aviso del descubrimiento de un nuevo cometa, hecho en Arbohi, en el Michigan.
 Ascension derecha, cinco horas. Declinacion Norte, 48 grados. Direccion, Oeste. Marcha, lenta.»

ESPECTÁCULOS.

Con el mismo éxito que los anteriores, se celebró anoche el noveno concierto por la Union artística-musical.
 La interpretacion fué admirable, siendo especialmente aplaudidas la sinfonia del *Regente*, *Marcha fúnebre d'una marionette*, la linda polka *Colibri*, en la que se distinguió de una manera notable el flautin, teniendo que presentarse por dos veces a recoger los plácemes del público, y el célebre *pizzicato* de Taubert, que fué dos veces repetido en medio de entusiastas aplausos.
 La concurrencia ha sido más numerosa aun que en las noches anteriores.
 Antes de concluir llamamos la atencion de la empresa de los Jardines sobre otro asunto, del que hemos oido quejarse a una porcion de personas.
 Nos referimos a la entrada de los perros en el local: no siendo de necesidad absoluta, ni mucho ménos, que estos animales se distraigan oyendo la música, ni presenciando las funciones, puede muy fácilmente prohibírseles la entrada; con lo que se evitarán sucesos como el de anoche, en el que por poco cae una señora al suelo, con motivo de una lucha descomunal entre tres canes de bastante buen tamaño.
 Siendo lo que pedimos en beneficio del público, y sin perjuicio de tercero, creemos ser atendidos por el activo empresario Sr. Ducazal.

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(22 DE JULIO.)

Los telegramas de la Agencia Fabra, los que se reciben de San Idelfonso y los particulares procedentes de París, confirman todas las fundadas aspiraciones que hace tiempo teniamos de que las negociaciones diplomáticas con el Gobierno de Francia sobre los asuntos de Orán tendrían un resultado satisfactorio. Reconociendo a España el derecho a la indemnización que pretendiamos, la cuestión puede darse por terminada quedando pendiente el arreglo de detalles, que de seguro no ofrecerán dificultad alguna.

Esto se aseguraba esta tarde en los círculos políticos, constituyendo el suceso más importante de lo del día.

Otro tambien de no escasa importancia es el real decreto precedido de un notable preámbulo que publica la Gaceta de hoy, creando una junta para estudiar y proponer los medios de contener la emigración de tantos compatriotas nuestros que van a extranjeras tierras a llevar el fruto de su trabajo y de su inteligencia, exponiéndose a la miseria que muchos sufren en Buenos Aires, y a sucesos tan terribles como los de Saída. La prensa conservadora aplaude el propósito del señor ministro de Fomento, pero combate el medio adoptado para realizarle, como si este fuera nuevo para los conservadores, o no hubieran abusado de él de lamentable manera. Sobre esto nos ocupamos con más detenimiento en otro lugar de este número.

Han sido tambien objeto de comentarios, las conferencias que hoy han celebrado separadamente, con el subsecretario de Estado, el nuncio de S. S. y el representante del rey de Italia, conferencias que se suponían relacionadas con los lamentables sucesos ocurridos en Roma, la noche en que fueron trasladadas las cenizas del virtuoso Pío IX, y con la nota que a las potencias católicas se dice, dirigirá el Papa Leon XIII; hasta no conocer ese documento diplomático y las manifestaciones oficiales del Gobierno de Italia, es prudente suspender todo juicio sobre asunto tan delicado.

Y tenemos hoy tambien nuevas noticias del perturbado campo progresista-democrático, es decir de las disidencias que en él reinan. Según parece los Sres. Figuerola y Echegaray, no han visto muy bien el desaire que han sufrido en el casinó progresista-democrático al ser elegido primer vicepresidente el Sr. Llano y Perti, quedando ellos en segundo y tercer lugar respectivamente. Los jefes están de baja, desde las conferencias de Biarritz y no parece sino que los demócratas se proponen protestar siempre que la ocasión se les presenta, de la imposición hecha al partido en aquellas conferencias. Anunciáanse las dimisiones de los Sres. Figuerola y Echegaray.

Y para mayor dolor, han visto los demócratas cuán fácilmente y con que unidad de miras proceden los delegados de todos los barrios de esta corte a acordar las bases para el establecimiento de un Casinó democrático popular, que si no recordamos mal, pues es imposible fijar en la memoria la tendencia de todas las fracciones de la democracia que día por día se van formando, será el centro de reunión de los demócratas unionistas. Y basta por hoy de demócratas.

Mañana por la tarde saldrán para la Granja los ministros que se hallan en Madrid, con excepción del Sr. Camacho.

El domingo, días de S. M. la reina, asistirán a la recepción oficial, y celebrarán un Consejo de ministros, presidido por el rey.

OPOSICION A TODO TRANCE.

Con piedra blanca hemos de señalar el día en que los conservadores examinen una disposición del Gobierno y no la censuren. Pero ese día no llegará seguramente. Mientras no descubramos algo que sirva para transformar a los conservadores, convirtiéndolos en unos políticos muy distintos de lo que son en la actualidad, tenemos aseguradas las censuras de nuestros adversarios. Eso sí, las censuras serán tales, que más que perjudicar favorezcan al Gobierno; pero improcedentes y todo, no harán falta.

Lo que sucedió ayer, nos da la norma de lo que sucederá en adelante. El Sr. Albareda ha firmado un real decreto nombrando una comisión que estudie los medios que se deben poner en práctica para evitar las constantes emigraciones. Pues este decreto le coge la prensa conservadora, y le combate, y dice que es ineficaz. ¿Por qué? Según dice *El Estandarte*, porque se nombra una comisión.

Cualquiera que desconozca la historia política contemporánea, podrá creer que los conservadores eran refractarios al nombramiento de comisiones, pero los que no ignoran como las gastaba el Sr. Cánovas, ya sabrán a qué atenerse. Precisamente en los últimos seis años no se hizo otra cosa que nombrar comisiones, y en verdad que si la nombrada por el Sr. Albareda hubiera de parecerse a las conservadoras, valdría más no haberla nombrado. Aquellas fueron de lo más infecundo que se ha conocido, como que no hicieron nada de provecho, pero ahora no sucederá lo que entonces. Está seguro de ello *El Estandarte* y no sea pródigo en censuras, que las comisiones de por sí no son malas, por más que cuando mandaban los amigos del colega dieron pésimos resulta-

dos. Pero conste que el colega las combate y, lo que es peor, continuará combatiéndolas por la misma ó parecida razón que las aplaudió cuando era el Sr. Cánovas quien las nombraba.

Y vamos a otra disposición del Gobierno que ha corrido la misma suerte que el decreto del Sr. Albareda. Con motivo del licenciamiento de la quinta del 79, se ha mandado que la Guardia civil y el cuerpo de orden público presten determinados servicios. Esto se ha hecho muchas veces con menos necesidad que ahora sin que a nadie le haya llamado la atención. Pero es cosa del Gobierno y habia que censurarla y la prensa conservadora cumple su deber como ella le entienda, no siendo de los más flojos *El Estandarte*.

La resolución del ministro de la Guerra tiene el gran defecto de producir economías. Es un defecto que el país mirará con buenos ojos y agradecerá mucho; sin embargo, los colegas conservadores por no acertar nunca combaten la resolución del ministro de la Guerra. Y no sirve decirles que se equivocaban de medio a medio ni que la disposición resulta beneficiosa para el contribuyente, porque los conservadores lo mismo combaten las economías que los gastos, ellos lo combaten todo. Va a llegar un día en que se combatan a sí mismos como el Gobierno tenga una vida dilatada.

La disposición del ministro de la Guerra tenia que disgustar forzosamente a los amigos del Sr. Cánovas. Como que demuestra que el orden público no pelagra y pone de relieve la tendencia del Ministerio a disminuir los gastos, siempre que se presente la ocasión. Reuniendo ambas condiciones cómo no habia de producir disgustos entre los conservadores y acarrearles su enemistad? Por fortuna, el Gobierno atiende más al bien del país que a las exigencias conservadoras; así es que aun a trueque de ser combatido con dureza, se encuentra dispuesto a disminuir los gastos allí donde sea posible.

Prepárese, pues, *El Estandarte* y prepárense sus amigos, que no han de faltar las ocasiones para atacar al Gobierno, siempre, por supuesto, con la misma justicia que ahora. En cambio, el contribuyente si vé que se le alivia de sus pesadas cargas va a tener el mal gusto de darse por satisfecho, y váyase lo uno por lo otro. Es decir, váyase el tiempo que pierden los conservadores haciendo la oposición, por el disgusto que les acarreará el oír los aplausos que las personas imparciales han de tributar al Gobierno.

UN DECRETO IMPORTANTE.

La inteligencia, la actividad y el excelente sentido práctico que distinguen al Sr. Albareda, se han confirmado una vez más.

La Gaceta de ayer publicó un real decreto del ministerio de Fomento que demuestra el interés con que nuestro querido amigo mira todas las cuestiones que afectan a la prosperidad del país.

Las emigraciones y sus deplorables consecuencias, son un asunto que hoy absorbe la atención general. A remediar los males que de él se derivan tienden los esfuerzos del Sr. Albareda, y de sí, mediante ellos, se logra alcanzar un resultado satisfactorio, juzgen nuestros lectores por el decreto en cuestión, que con su preámbulo, dice así:

«Señor: Los recientes y tristísimos acontecimientos de la vecina costa de África, donde han perdido vidas y haciendas compatriotas nuestros, víctimas de salvajes hordas mahometanas, no pueden menos de llamar con insistencia la atención del Gobierno de V. M. hacia los perjuicios que origina la emigración creciente de una parte de la población española, que lleva a las playas extranjeras precioso contingente de inteligencia, de esfuerzos y de brazos, capaces de abrirse más seguro porvenir cultivando el suelo de la patria.

Agentes de empresas particulares fomentan la emigración, halagando el espíritu tradicionalmente aventurero de nuestro pueblo, que, a impulso de la necesidad, olvida el hogar en que vive y la tierra que le vio nacer.

Contrastan, desgraciadamente, estos hechos con la falta de población de España; porque en las provincias que dan mayor número de emigrantes, Almería, Alicante y Valencia, permanecen sin cultivo regiones extensas por falta de brazos. El trabajador prefiere, a resultados más ó menos fáciles dentro de la Península, aventurarse a correr los mares, persiguiendo riquezas en países desconocidos é inhospitales.

Ejemplo de que saben encontrarlas y fundar centros productores son los establecimientos españoles de la Argelia francesa, los de la república Argentina y los de otros Estados de la América del Sur; ellos aumentan los deberes de todo Gobierno y lo estimulan a procurar inmediatamente los medios que estas fuerzas activas y productoras no se ausenten de la madre patria que tanto los necesita.

Al estudiar las causas de la emigración han surgido siempre en la mente de los pensadores la idea del mejor reparto de la población española, y los gobiernos que se han ocupado de problema tan importante, si no lo han resuelto, le han prestado al menos cuanta atención era compatible con los medios de que podían disponer. ¿Quién no aplaude la formación de colonias en Sierra Morena y las tentativas para repoblar la provincia de Salamanca, intentadas por los reyes predecesores de V. M., Carlos III y Carlos IV?

No ceden los espíritus rectos delante de las dificultades, pues las primeras faltas de éxito han sido ser precursoras de grandes adelantos. Quizá los pasados inconvenientes se expliquen por la carencia de libertad religiosa, hoy consignada en nuestro Código fundamental, y la cual permite concebir mejores y más prósperas esperanzas para lo futuro.

En el orden de las ideas generosas se recordará siempre con verdadero respeto el informe de Jovellanos sobre la ley agraria al Supremo Consejo de Castilla, y el tiempo ha demostrado que sus previsiones eran exactísimos pronósticos.

Merecen llamar la atención asimismo los proyectos de D. Fermín Caballero par. el desarrollo de la población rural; las leyes desamortizadas de 1835, y la de colonias agrícolas; proyectos y propósitos de utilidad reconocida, pero que no alcanzaron todas las consecuencias deseadas. La emigración ha continuado en aumento; la población de España no ha logrado desarrollarse; y comarcas hay, como muestra el ejemplo de Estremadura, que se cuentan por desdicha entre las ménos habitadas de Europa.

Obligación es de los consejeros responsables, en vista de sucesos desconsoladores que V. M. tanto deplora, reunir antecedentes y combinar todos los esfuerzos para encontrar remedio a semejantes males.

De utilidad extremada han de ser, para los fines que el Gobierno de V. M. se propone, los trabajos del consejo supremo de Agricultura, emprendidos por iniciativa propia, é impulsados por verdadero patriotismo; pero males tan arraigados no se evitan sin grandes dificultades; para emprenderlos y prevenirlos hay que empezar por reconocer su importancia y convenir en las causas que los producen.

Querer remediarlos mediante una sola disposición legislativa sería temerario empeño, y emplear la fuerza de la ley, arrollando la libertad económica, fecundo principio de los pueblos modernos, no es posible en la actualidad, ni lograría contener en su errático empeño a los que abandonan el país rompiendo los vínculos de la familia y los lazos de la patria. Es necesario ensanchar las esferas de la agricultura y de la industria, imprimiendo en ambas poderoso impulso. «La agricultura como la industria se agita, circula y adquiere donde el interés la llama.»

No cabe duda de que el mal es complejo, resultado de causas difíciles de apreciar, y las más veces conocido solamente por sus tristes consecuencias. Estudiarlo para procurar los medios de contenerlo, será siempre empresa civilizadora, y feliz la nación si consigue que se le devuelvan sus propios hijos, logrando que se dediquen a la agricultura, a las numerosas industrias del siglo en que vivimos, a desarrollar los elementos poderosos de riqueza que faltan hoy en gran parte de la Península.

Fundado en estas razones, el ministro que suscribe considera indispensable la cooperación de personas entendidas, a las cuales se encomienda que estudien tan vital problema y que propongan los medios de resolverlo.

Animado del ardiente deseo de evitar en adelante las desgracias que lamentamos, creo por lo tanto correspondiente a las patrióticas miras de V. M. y del Gobierno nombrando una comisión encargada de formular los proyectos legislativos que estime convenientes para disminuir las causas que motivan la emigración, comprendiendo al propio tiempo en sus indicaciones cuanto tienda a establecer el mejor reparto de la población en beneficio de la riqueza común.

El ministro de Fomento, en vista de lo que antecede, tiene la honra de someter a la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de decreto.

Real decreto.—Conformándose con lo propuesto por el ministro de Fomento,

Vengo en decretar lo siguiente:
Art. 1.º Se crea en Madrid una comisión especial, bajo la presidencia del ministro de Fomento, encargada de estudiar los medios de contener en lo posible la emigración por medio del desarrollo del trabajo.

Art. 2.º La comisión procederá con urgencia a abrir las informaciones que juzgue necesarias para formular su dictamen, y todas las dependencias del Estado le suministrarán datos que necesita para el cumplimiento de su misión.

Dado en el real sitio de San Idelfonso a diez y ocho de Julio de mil ochocientos ochenta y uno.—Alfonso.—El ministro de Fomento, José Luis Albareda.

Al anterior decreto sigue otro nombrando vicepresidente de la comisión creada, a D. Segismundo Moret y Prendergast, ex-ministro; vocales, a D. Pedro Manuel de Acuña, director general de Agricultura, Industria y Comercio; D. Isidro Agudo y Mora, director general de Administración local; D. Manuel Pedregal, ex-ministro; D. Agustín Pascual, ex-senador y presidente de la Economía Matritense; B. Miguel López Martínez, ex-senador; D. Hilario Nava y Caveda, del consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio y ex-diputado a Cortes; D. José Ferreras, ex-diputado a Cortes; D. Alberto Bosch, ex-diputado a Cortes; D. Francisco Javier Los Arcos, ex-diputado a Cortes; D. Melitón Martín, del consejo superior de Agricultura; D. Carlos María Perier, ex-senador; D. Luis de la Escosura, del consejo superior de Agricultura; D. Simón de Avilós, arquitecto y de la Real Academia de San Fernando; D. Luis Díaz Moren, de la Economía Matritense; D. Nicolás Díaz Perez, de la Economía Matritense; D. Gregorio de Mijares, de la Economía Matritense; y secretario general, D. José de Robles y Nizarré, ingeniero agrónomo.

MOVIMIENTO POLITICO.

De *El Estandarte*:
«¿Qué le pasará a la fusión? Algo grave indudablemente, según las señales. Aún no hace muchos días que desapareció un cometa del horizonte, y ya se anuncia otro para dentro de poco tiempo.

¡Mala señal! Con tanto cometa, ¿quién duda que la fusiónista es una situación estrellada? ¿Si siguió-ra no tuviese cola? Este suelto no resulta lisonjero para *El Estandarte*, por dos razones:
La primera, porque revela que se dedica al estudio de la astrología judiciaria, áncion-mandada recoger por ser incompatible con el progreso de los conocimientos humanos, y la segunda, porque a pesar de ser tan burda y tan rudimentaria la ciencia (?) astroológica no la ha dominado el colega y cree que los cometas son estrellas.

Pero... ¡bah! A bien que los conservadores, (estilo de *El Cronista*) dicen muchas tonterías y allá se las hayan con ellas, que no hemos de ir nosotros a enmendárselas.

Y para que sea más notable la poca oportunidad del suelto, conviene hagamos observar que es la actual situación la que está estrellada.

Los que están estrellados son los conservadores.

Hoy por hoy, no puede ser mejor nuestra estrella.

Dice *El Liberal* que se equivocan los que creen que los amigos del Sr. Salmerón anían muy disgustados porque consideran como un desaire las cuarenta y seis papeletas en blanco en la votación para presidente del casinó democrático progresista.

Añade que precisamente los que votaron en blanco son los socios del elemento histórico, amigos del Sr. Salmerón y que el Sr. Cervera tuvo buen cuidado de declararlo así para evitar al Sr. Salmerón el disgusto de dimitir el cargo.

Realmente no deja de ser curioso el hecho de que para manifestar sus simpatías hacia el Sr. Salmerón, votasen en blanco los cuarenta y seis amigos. Es un procedimiento nuevo y tememos mucho que el Sr. Salmerón, al par que reconozca la novedad, se dedique a investigar con su gran talento los grados de eficacia del sistema.

Pues si los consabidos cuarenta y seis fuesen enemigos del Sr. Salmerón, ¿qué hubieran hecho?

Terminada la serie de *Cartas al jefe*, emprende el Sr. Balciart otra colección de misivas dirigidas al partido.

El director de *El Clamor de la Patria* no cree, como un grande hombre creía, que la ropa sucia debe lavarse en casa, y en vez de hacerlo así prepara *coram populo*, una colada que no hay más que pedir.

En la epístola de anoche, primera de la segunda serie, les dice a sus ex-correligionarios:

«Ahora entremos en materia. Pretendo demostraros que estáis sometidos a una especie de presidiatización política.

Que sois un partido feudal y que a sabiendas consentís ese feudalismo.

Que lo mismo que nuestro jefe, vivís bajo la presión avasalladora de una voluntad inteligente si, pero descreída.

Que vuestros ideales se pierden en la penumbra de lo desconocido, y vuestros procedimientos no tienen nada que echar en cara a los que usan los partidos más conservadores; éstos sí pueden acusaros a vosotros de falta de sinceridad.

El Sr. Balciart debía hacer una cosa. Reunir sus cartas y publicarlas con el siguiente título:

La democracia pintada por un demócrata. Y si además adornaba la obra con láminas, algunas de ellas representando el feudalismo democrático, éxito seguro.

De *El Cronista*:

«Los republicanos de Portugal se mueven mucho para las próximas elecciones.

Aquí se mueven mucho tambien los amigos del Gobierno.

Pero republicanos, se entiende.»

Aquí se mueven todos los partidos así amigos como adversarios del Gobierno, pues como ayer dijimos al colega y repetimos hoy, nunca ha habido en España una época de más libertad para que el cuerpo electoral manifieste con la elocuencia de los números hacia dónde se dirigen sus simpatías.

El Gobierno no tiene preferencias y si los republicanos se mueven no se mueven ménos los conservadores.

Tanto se agitan que parecen azogados.

Según parece se ha descubierto la causa de que el Sr. Nocedal (padre) no quiera ser diputado.

No es por nada sino por no jurar.

Por la misma razón no quiere ser legislador el Sr. Pi, por no jurar.

Véase por qué modos tan extraños vienen a coincidir en sus opiniones el representante del *personaje* de París y el sinálgamico predicador del pacto.

Dice *El Estandarte*:

«Según nos dicen de Granada, llega a tal extremo el menosprecio que se hace allí de las leyes, que hay alcaldes rurales que, resguardados con la protección que se les ofrece, aseguran y propalan que no figurarán en las urnas los votos que lleven los candidatos del partido liberal-conservador, y que es, por lo tanto, excusado que acudan a ellas.

Si el hecho es cierto, como puede serlo, conocida como es la marcha del Gobierno, no puede darse mayor descrédito para el Gobierno.»

Y si el hecho es inexacto, ¿qué crédito merecerán los periódicos que publican semejantes noticias? Pues a juzgar por la manera como se publican, desde luego puede asegurarse que son inexactas.

Y sin necesidad de observar como se publican se podría asegurar lo mismo.

Del resumen que publicó la *Gaceta* de ayer de los principales artículos exportados por las aduanas de la Península é Islas Baleares durante el mes de Mayo último, resulta un total por valor de los mismos 49.632.904 pesetas.

Comparada esta cifra con la exportación de igual mes del año anterior, aparece una diferencia de más a favor de este año de 5.911.710 pesetas.

Examinados los artículos que han constituido este movimiento comercial, se ve que sobre igual mes del año anterior el aceite común ha tenido una exportación mayor de 4.916.038 kilogramos por valor de 4.724.433 pesetas; el centeno de 5.427.401 kilogramos por 4.034.496 pesetas; el azogue de 98.864 kilogramos por 543.735; el mineral de hierro de 92.774.300 por 640.372; el vino común ó de pasto de 6.465.344 litros por 4.949.603 y el de Jerez y sus similares de 2.223.471 litros por 4.416.942 pesetas.

La exportación ha sido, por el contrario, menor en la harina de trigo en 625.635 kilogramos, por valor de 234.484 pesetas; los ganados, en 42.077 cabezas, por valor de 603.410 pesetas; el jabón, en 607.158 kilogramos, por 909.775 pesetas; el mineral cobrizo, en 46.999.369 kilogramos, por un millón 274.728, y el vino generoso en 4.358.509 litros, por 2.037.765 pesetas.

El portmóvil de la exportación de vino, que constituye más del 50 por 100 del comercio exte-

rior, es el siguiente: vino común ó de pasto, litros, 87.075.478, por pesetas 17.422.553; idem de Jerez y sus similares, 3.647.070 litros, por siete millones 294.440; idem generoso, 1.016.053, por 1.524.080, lo cual constituye un total de 61 millones 738.307 litros, por valor de 25.940.785 pesetas.

La exportación del aceite determinan las siguientes cifras:

De Canfranc á Murcia, 214.841 kilogramos, por valor de 490.657 pesetas; de Almería á Huelva, 2.732.438, por 2.458.924, y por las demás zonas, 470.086, por 453.077.

Total de exportación de aceite, 3.414.068 kilogramos, por valor de 2.502.653 pesetas.

LO DE ORAN

Ayer abundaron las noticias acerca de este triste y ya complicado asunto.

De un artículo que *El Imparcial* publica y en el cual refiere el Sr. Mellado sus impresiones en Orán, tomamos los siguientes párrafos:

«Según testimonio de personas que tienen el deber de saberlo, pasa de 420 el número de los españoles asesinados, de muchos de los cuales han ido apareciendo los cadáveres, mientras que de otros no ha vuelto a tenerse noticias. Algunos habrán sido devorados por las fieras, que tanto abundan en el país, y otros habrán perecido de hambre extraviados en la espesísima selva que colinda con los grandes espartales. Cuantos de aquellos infelices habrán sucumbido en lenta y cruel agonía, no pudiendo huir á causa de alguna herida ó grave contusión!

Un carretero de la provincia de Almería muerto en el hospital de Saída, cayó herido de un balazo, y al lado del cadáver de un compañero estuvo tres días en medio del campo, bajo los rayos abrasadores de aquel sol y con la sed horrible de la calentura. Un moro compasivo que escuchó por acaso los ayes del moribundo, lo llevó á la población, proporcionándole morir entre los suyos y una sepultura cristiana. Pero ¡cuántos habrán perecido en la espantosa soledad de aquellos montes sin más compañía que su dolor y sin otra oración mortuoria que el lúgubre aullido de los chacales!

Cuando se piensa en esos horrores, cuando se ha visto tanta escena de dolor, tanta amargura irrepairable, tanta mujer brutalmente ultrajada, y se ha escuchado relatos que ni la imaginación concibe ni la pluma puede reproducir, no es de extrañar que rebosa la indignación y la queja rebasen los límites del agravo. Porque debe tenerse muy en cuenta los antecedentes de esos sucesos. La mayor parte de esos trabajadores no marcharon á las posesiones francesas espontáneamente; fueron solicitados por programas, alguno de los cuales teso en mi poder; fueron sacados por agentes de emigración; se halagaba á los jóvenes con la exención de quintas, pues con un año de servir en la legion extranjera se ahorraban el servicio en España; se daba toda clase de facilidades á los prófugos y toda impunidad á los desertores; no se perdonaba medio de pintarles las plazas de Klefalah y Tafarúa como una tierra de promisión.

Luego, cuando estaban allí, cambiaba bastante la escena: se les cobraba el viaje, se les sometía al monopolio de una cantina y de un comercio para la adquisición de todos los efectos, y aquellas ganancias ofrecidas de seis y siete francos por día, veíanse de tal suerte mermadas, que en realidad un año mediano entre nosotros venía á ser equivalente para ellos a una temporada en que se veían obligados a consumir casi todo el producto de un trabajo de esclavos, que enriquecía por modo prodigioso á los empresarios. Desde que se los embarcaba en el tren de Arzew parecían seres desnutridos de toda comunicación, como no fuera con los instrumentos de trabajo y con la atocha: todo se convertía en dificultades para que no bajarán a la ciudad; el jornalero se trocaba en una máquina que de dos modos enriquecía á los empresarios; como productor con su trabajo que pesaba y monopolizaba el contratista, y como consumidor, pues tenia que recurrir á los agentes de la misma empresa.

Tal es el cuadro que me han trazado personas competentes que han estudiado con imparcialidad el asunto, y tal es el compendio de los clamores y quejas de muchos que fueron con esperanzas y regresan en la desolación. Es importante que no lo olviden nuestros trabajadores de Levante, pues siempre que los agentes de emigraciones los seducen, les recuerdan media docena de compatriotas enriquecidos, pero no les cuentan los innumerables que despues de desgastar años hermosos de la vida vuelven envejecidos, enfermos y miserables.

Lo que no he podido explicarme aún es el rudo y extraño cambio de una parte de la opinión entre los colonos franceses respecto á los dolorosos sucesos de mediados de Junio. A seguida de las manifestaciones, la prensa argelina lanzó unánime grito de horror ante la sangre derramada y la más violenta invectiva, ya contra los jefes militares, ya contra el Gobierno superior. Cuanto la prensa española ha dicho es pálido comparado con la crudeza de las acusaciones impresas en los diarios de la colonia. La palabra *vergüenza* é *incapacidad* se leía en todos los periódicos: cuando se agotaban las rudezas de la diatriba, se cruzaba con el látigo de la sátira el rostro de cuantos han tenido parte de responsabilidad en el culpable abandono.

Pero de pronto, al ver la emigración en masa y al escuchar los ayes de dolor de las víctimas, un sentimiento de hostilidad se apodera de los franceses argelinos, y vuelven sus armas contra los pobres fugitivos y lanzan sobre el nombre español los dardos más envenenados.

Las noticias directas de Orán continúan siendo por extremo desagradables por lo que atañe á la situación de los españoles.

En una carta de Orán que ha visto *El Día* se dice que la víspera del aniversario de la toma de la

Bastilla, cuya fecha han celebrado los franceses, como ya sabemos, el prefecto en aquella ciudad hizo presente á nuestro cónsul la conveniencia de que la Ligera se asentase de aquellas aguas, á fin de evitar algun acto desagradable por parte de los franceses, lo cual originó que se cruzaran varias comunicaciones entre las dichas autoridades.

La carta n.º de que el hecho es público, como tambien la noble y levantada conducta del cónsul español, cuyo celo y buen tacto todos se complacen en elogiar en Orán.

En corroboracion de ello, nos hace saber El Correo de que el citado cónsul ha llamado varias veces la atencion del prefecto de la ciudad nombrada, porque, en parte por repesalias de un articulo publicado por El Correo Español, y principalmente por la rabiya con que los industriales franceses ven la repatriacion de los españoles, nervio de la riqueza de la Argelia, los periódicos siguen empleando un lenguaje poco considerado para España y para los españoles.

Una carta de Orán, que El Liberal inserta, insiste en estas desagradables cuestiones, que están muy lejos de borrarse ó debilitarse allí. Las palabras del corresponsal deben leerse con atencion por todos:

«Al insulto del Charivari ya contestaron como debian los oficiales de nuestra marina. Tienen en su poder una satisfaccion por escrito y la obligacion contraida por el director del periódico para rectificarse en el próximo número.

«Conviendria no volverian el Vulcano ni la Ligera por aqui, por los disgustos habidos y por la creencia que tienen de que no tenemos barcos, y de venir, deben ser de alto bordo y no cascajos ni fochas.

«El cónsul ha dispuesto no baje á tierra la marineria del Vulcano, y será posible ocurran algunos disgustos.»

Se ha realizado un duelo, dice otro corresponsal del mismo colega madrileño, entre un español y el director del periódico Le Courier d'Orán. Este último ha resultado herido, aunque no de gravedad.

Segun referencias de los pasajeros, Orán va quedando desierto, y comienzan á escasear ciertos artículos alimenticios. Nótase, sobre todo, la carencia de frutas, hortalizas y especialmente de pescado en la plaza, porque siendo en su mayor parte españoles los vendedores, dejan su comercio para regresar á su patria.

La población española de Hemecen, temiendo igualmente por su seguridad, ha comenzado á abandonar la ciudad en gran número. Muchas de esas familias se encuentran ya en Orán esperando vapores.

El lunes de esta semana cometiéronse por los insurrectos nuevos degüellos en las inmediaciones de Maran.

Aun cuando han aparecido algunas de las personas que en un principio se creyeron asesinadas ó prisioneras, son todavia muchas aquellas cuyo paradero se ignora.

Segun noticias, desde el mes de Enero último hasta la fecha han salido sólo por el puerto de Orán con direccion á la Peninsula, esto es, se han repatriado 49.872 españoles, distribuidos en estas cifras: de Enero al 4 de Junio, 44.708; del 4 de Junio al 19 de Julio, 8.164.

De operaciones militares poco nos dice la prensa. Hasta Octubre, como repetidas veces hemos manifestado, no empezarán los movimientos de las tropas francesas, que, segun El Liberal, sufrieron una derrota el 17.

Las tropas que de Marsella llegan á Africa vestidas de invierno y con galleta solo para racionarse, sufren el 60 por 100 de bajas á los pocos dias de la llegada.

Hé aqui los términos en que, segun el corresponsal del Temps, describe un prisionero español su cautiverio entre las hordas de Abu-Hamama:

«Estábamos comiendo en Ain-Talmon el 14 de Junio último, cuando cayeron sobre nosotros los árabes y nos obligaron á desenganchar los caballos y á seguirlos. Un tiro precedente de la banda morra me atravesó el sombrero. Eramos tres en los carros; otros tres españoles que volvian al espartal pasaron.

Deteniéndolos como á nosotros, obedecimos la orden que se nos dió, y partimos con los árabes y parte de los mulos que habian desenganchado.

Uno de nosotros, el de más años, no pudo seguir á pié: al dia siguiente lo mataron.

Recibíamos para alimentarnos, una vez al dia, galletas y dátiles; durante el mes del cautiverio, tres carneros.

El jefe, que suponemos seria Abu-Hamama, recomendaba que nos cuidásemos.

Presumidos que los insurrectos han matado á cuantos militares han cogido.

Evalúanos en 30 el número de prisioneros que permanecen aún en poder de Abu-Hamama.

Despues del 41, los insurrectos se apoderaron de un hombre de 40 años, precedente de mahaka (Almería). Una vez en el campamento le hicieron desnudar, y lo mismo á su hija, de 14 años, y á su hijo, de 12.

El desdichado quiso conservar los calzoncillos delante de sus hijos, y los árabes, echándole fuera de la tienda de campaña, lo derribaron de dos tiros.

Trataron enseguida de calmar con promesas y buenas palabras á los muchachos.

Contamos treinta y siete tiendas grandes en el campamento. Abu Hamama marcha siempre al frente de la columna, armado de un revólver francés. Lléva, así como otros muchos jefes que están á sus órdenes, tres banderas exactamente iguales á las que de ordinario llevan los goums argelinos, con objeto sin duda de enganar á los franceses. Además, tres árabes de su escolta, desertores de spahis probablemente, —llevan el uniforme de cazadores de Africa y hablan francés.

El convoy de víveres de Abu-Hamama dista siempre dos dias de marcha de la columna. Casi todos los animales cogidos á los esparteros han muerto de hambre, de sed ó de fatiga.

A nuestro parecer, la columna de Abu-Hamama se compondrá de 300 infantes y 2.000 caballos. Esta tropa no hace marcha más que de dia, y acampa en sitios donde hay agua. Los prisioneros marchan en medio de la columna, y por la noche están en medio del campamento.

La mayor parte de los árabes que van con Abu-Hamama son de los alrededores del Tell. Hemos reconocido algunos, á los cuales repetidas veces, y cediendo á sus instancias, habíamos dado un pedazo de pan cuando trabajábamos en extraer el esparto.

No hemos recibido mal trato ninguno durante nuestra cautividad.»

DESPACIOS.

AGENCIA FABRA.

Paris 22.—Una carta del secretario del señor Grevy, gobernador de la Argelia, dice que las relaciones de su jefe con el general Saussier fueron siempre cordiales.

Orán 21.—Bon-Amema pasó ayer entre Sísiva y Khadra.

El cónsul de España presenció ayer el embarque de 800 compatriotas suyos en el Victoria y en el Correo de Alicante.

El vapor Amalia embarca hoy otros 350.

Los oficiales del vapor Vulcano se presentaron esta mañana en la direccion del periódico titulado el Charivari Oranes para hablar de un dibujo y de un articulo que ofendian á la marina de España.

Despues de corteses esplicaciones de ambas partes, se consideró la cuestion como resuelta con la publicación de un articulo explicativo en el próximo número del Charivari Oranes.

Constantinopla 22.—El Selamik, primer vapor-correo de la linea de Tripoli marchó ayer. Hará el servicio en varias escalas intermedias.

Se dice que Monirbey será reemplazado por Tever-bajá, ministro de Hacienda.

Londres 22.—Dice el Daily News que una nota colectiva formada por Inglaterra, Austria y los Países Bajos relativamente á las leyes vigorosas contra los judios se mandará al Gobierno ruso. Se asegura que otras potencias darán su adhesion á aquella nota.

Dice el Times que la fiebre amarilla apareció en la Habana.

Añade que se esperan en Washington los comisionarios de Ginebra para renovar las negociaciones encaminadas á conseguir la neutralidad del canal de Panamá.

San Ildefonso 22.—No ha llegado todavia la respuesta de Francia á la nota del ministro de Estado de España sobre los sucesos de Orán, pero las negociaciones están á punto de terminar de una manera satisfactoria.

Segun datos oficiales, el número de colonos españoles de Orán que han vuelto á España, ascienden á 20.660.

El obispo de Urgel ha dirigido al ministro de Estado una expresiva carta en la que le dá las más expresivas gracias por su cooperacion en la cuestion de Andorra que ha sido resuelta.

Se ha establecido una milicia andorrana que evitará muchos conflictos.

El ministro plenipotenciario de Inglaterra ha sido recibido por el rey en audiencia de despedida.

Paris 22.—Bolsa. Fondos franceses: 3 por 100 85'45. 5 por 100, 419'20.

Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 26 1/2. Denda amortizable exterior, 44. Obligaciones de Cuba, 501'75.

Consolidados ingleses, 104 1/16. Última hora: 3 por 100 interior, 24 5/8. Idem exterior, 26 5/16.

Denda amortizable exterior, 43 1/2. Obligaciones de Cuba, 502'25.

Túnez 22.—En todo el territorio de Túnez y sobre todo en Kaironan y Souza se observa que los árabes se han apaciguado de una manera notable y casi repentina desde la toma de Sfax, que ha producido una honda impresion en el ánimo de todos los habitantes de aquel territorio.

Londres 22.—(Por el cable de Bilbao.) Cámara de los comunes.—El Sr. Dilke subsecretario del ministerio de Relaciones exteriores ha declarado en contestacion á una pregunta del Sr. O'Shea que dudaba que se pudiesen publicar antes de terminar las sesiones, la correspondencia relativa á las negociaciones pendientes entre España é Inglaterra sobre el tratado de comercio, porque no las consideraba ó como bastante adelantadas y que esto podria perjudicar el servicio público.

Paris 22.—El periódico el Tiempo en su edicion de esta tarde dice que bajo el punto de vista del derecho extricto, reciprocidad internacional, y teniendo en cuenta todos los precedentes conocidos, las víctimas de Saida no tienen derecho á indemnizacion alguna y sí á la reparacion de daños perjuicios.

El mismo periódico añade, que un sentimiento de humanidad y de interés bien entendido por la colonia argelina, aconseja al Gobierno ser esdido, porque los colonos asesinados en Saida eran en su mayoría hombres jóvenes, cuya muerte sumirá á sus familias en la más profunda miseria.

La noche última se ha sentido un temblor de tierra en la region de Grenoble y Lyon.

OFICIAL.

GUERRA.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de vicario general del ejército y de la armada del cardenal D. Francisco de Paula Benavides, por haber sido elevado al de arzobispo de Zaragoza.

Otros disponiendo que D. Juan de Dios Córdoba cese en el cargo de ayudante de campo de S. M., y nombrando en su lugar á D. Gaspar Goñi y Vidarte.

Otros nombrando gobernadores militares de

las provincias de Albacete y Orense, respectivamente á los brigadieres D. Gonzalo Chacon y don Juan Lopez del Campillo; á D. Juan de Dios Córdoba, comandante general de la cuarta division del ejército de Castilla la Nueva; á D. Angel Rodriguez de Quijain, vocal de la Junta superior consultiva de guerra, y á D. Mariano Montero y Cordero, director de las conferencias oficiales del distrito de Andalucía.

HA CIENDA.—Real orden fijando al ayuntamiento de La Cañada un cupo de consumos de 1.628 pesetas.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se anuncie por traslacion la cátedra de Literatura general y española, vacante en la universidad de Oviedo.

ULTRAMAR.—Resoluciones en el personal, referentes al mes de Junio último.

NOTICIAS.

Damos las gracias al señor director general de Agricultura, Industria y Comercio, por su atencion en remitirnos la Memoria acerca de la Exposicion de Paris, escrita por D. José Emilio de Santos.

Anoche, á las nueve y media, se reunieron los ministros residentes en Madrid en el palacio de la Presidencia, sin dar á esta reunion carácter de Consejo, y trataron brevemente de los asuntos de Orán, de las noticias recibidas ayer en el ministerio de Estado, de nuestro embajador en Paris, de que dió cuenta el subsecretario de aquel departamento, del viaje de los ministros á la Granja y de otros asuntos de escasa importancia, de que se tratará en el Consejo de ministros que se celebrará mañana en San Ildefonso, bajo la presidencia de S. M. el rey.

Esta conferencia duró escasamente una hora.

Próximamente á las nueve de la noche de ayer, fué víctima un niño de corta edad del atropello de un caballo que, en desenfundada carrera, marchaba por el final de la calle de Leganitos, sin conductor, ocasionándole la fractura de una pierna.

En el camino de Vallecas, se suscitó anoche, á las nueve, una riña entre dos s-getos de la que resultó uno de ellos, que segun nuestros informes, es dependiente de la taberna sita en el núm. 12 de dicha carretera, herido de gravedad con arma blanca. En la casa de socorro del distrito se le prestaron los primeros auxilios, siendo detenido el agresor.

Por conducto del Gobierno general de la isla de Cuba fué entregado á últimos del mes anterior al director de La Correspondencia de Cuba un pliego reservado, que ostentaba el sello del ministerio de Ultramar, pliego que dicho señor se negó á recibir, no sabemos por qué causa, pidiendo que fuera devuelto al referido centro ministerial de donde procedia y al cual no ha llegado aun.

La asamblea de la Cruz Roja ha conferido medalla de oro á nuestro compañero en la prensa, redactor de La Correspondencia de España, D. Ramiro Mestre Martinez.

Anoche á las diez y media pasaba por la Puerta del Sol una berlina de plaza, en ella iba un caballero de ya madura edad. Una señora joven todavia, al verle pasar, grita al cochero que pare: el caballero ordena lo contrario y en tanto que el auriga resuelve la competencia, la señora se avanza á las riendas del caballo y le detiene. El cochero se queda estupefacto ante el arroyo de la furiosa Dñicena. Esta abre la portezuela del carruaje, saca de él á viva fuerza al infeliz agradiado, arma un soberbio escándalo, y en esta disputa llegaron los guardias de orden publico y se llevaron á tan edificante pareja á la prevencion, resultando que todo ello procedia de haber sido despreciada en sus amores por el referido caballero.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 26'475 al contado, 26'525 á fin de mes y 26'70 al 4 por 100; subvenciones á 49'95 y amortizable á 43'35; operaciones.

Se ha realizado un duelo entre un español y el director del periódico Le Courier d'Orán. Este último ha resultado herido, aunque no de gravedad.

Hoy llegará á Madrid el general Terrero, que, como nuestros lectores saben, será nombrado primer ayudante de S. M. el Rey.

Segun manifiesta el comandante del vapor Vulcano al señor ministro de Marina, vienen á bordo de dicho vapor 294 repatriados, restos de los escapados de Saida y Bel-Abbes.

El cónsul de España en Orán le anunció oficialmente que no hay por ahora más repatriados que conducir.

El gremio de cafeteros de esta capital se propone montar una tahona por su cuenta para dividir el kilo de pan en diez fracciones, pues segun parece, los tahoneros se niegan á hacer esta division en el pan que elaboran.

Dicen de Alcalá de Henares que probablemente se aumentará la guarnicion con un regimiento de caballería. En el cuartel de Mendigorria se verifican obras para instalar la escuela de herradores.

El cura de Santa Maria ha obtenido 3.000 duros para restaurar la capilla del Oidor, donde fué bautizado Cervantes, y además se proyectan otras obras.

El domingo se fugaron dos penados de los que prestaban el servicio de aguadores de aquel presidio.

Los Sres. Albacete, Paxot y Diaz del Moral, saldrán en breve para Paris para comenzar las negociaciones sobre el tratado de comercio.

En una casa de la calle de Jardines se promovió anteanoche á las doce un fuerte escándalo, teniendo que intervenir los guardias de seguridad, quienes llevaron á disposicion del juez municipal á dos hombres y una mujer. Esta habia inferido una herida en la cabeza á uno de los sujetos detenidos.

A principios de Otoño empezarán las obras del canal de riego de la izquierda del río Ebro.

El alcide presidente del ayuntamiento señor Abascal, que como saben nuestros lectores se halla en Betelú, se idrá para San Sebastian el dia 25, dirigiéndose desde allí á Panticosa, de cuyo punto regresará á Madrid acompañando al Sr. Sagasta.

Segun hemos oido, ha cambiado la propiedad nuestro colega El Democrata, pasando de manos de D. José Carvajal á las de D. Eduardo Carval. Los redactores que quedan en los trabajos del periódico, Sres. Morales y Cuesta, seguirán defendiendo la misma politica de union democrática.

Los Avisos, periódico semanal que se publica en esta córte, dá la noticia de haberse constituido con el apoyo de los especialistas franceses, la sociedad general de ananios de España, con el objeto de dar la preferencia á la publicacion de las especialidades extrangeras, con perjuicio de las españolas.

El ayuntamiento de Laredo (Santander) ha solicitado se le conceda imponer, por espacio de 40 años, arbitrios extraordinarios gravando el vino y la carne, á fin de realizar las obras del puerto, cuyo proyecto fué aprobado por real orden de 20 de Abril último.

El alcalde interino, Sr. Martinez Braun, ha dispuesto se entregue á los guardias municipales una Cartilla de equivalencia de pesos y medidas del sistema antiguo al decimal, con objeto de que puedan resolver en el acto las dudas que al público le ocurran en la compra y venta.

Dice un periódico que en los mercados de Paris, Marsella y Londres, y en casi todos los de Europa, se ha iniciado una importante baja en los precios de los cereales.

En España tambien hay baja, á pesar de que en vista de lo corta que la cosecha se presenta, algunos propietarios se retraen de vender.

Se han concedido cuatro meses de licencia al duque los Castillejos por el ministerio de la Guerra.

Los periódicos de Valencia ayer recibidos traen excelentes detalles sobre los preparativos, trabajos, adornos y disposiciones para las ferias y fiestas que allí han comenzado.

Los decretos del ministerio de la Guerra firmados por S. M. el rey, son los siguientes: Disponiendo cese en el cargo de vicario general castrense del ejército y armada el cardenal Benavides.

Disponiendo cese en el cargo de ayudante de S. M. el rey por haber cumplido el tiempo reglamentario el mariscal de campo D. Juan de Dios Córdoba, y nombrándole comandante general de una division en el ejército de Castilla la Nueva.

Nombrando vocal de la junta superior consultiva de guerra al brigadier Arroquia.

Disponiendo cese en el cargo de segundo cabo de la capitania general de Navarra el mariscal de campo Sr. Goñi, y nombrándole ayudante de S. M. el rey.

Disponiendo que el brigadier D. Gonzalo Chacon, nombrado recientemente gobernador militar de Orense, pase con igual cargo á Albacete, y nombrando al bri adier Montero que desempeña actualmente dicho puesto, para el cargo de jefe de las conferencias militares de Andalucía.

Nombrando para el cargo de gobernador militar de la provincia de Orense al brigadier Sr. Lopez del Campillo.

Tambien parece que han quedado firmados los decretos nombrando secretario del Consejo de reedcciones al brigadier D. Clemente Velarde, oficial de la clase de primeros del ministerio de la Guerra, y para esta vacante al de igual graduacion D. Joaquin Ceballos Escalera.

Segun La Correspondencia, los radicales no esperaban tener sino cinco representantes en la alta Cámara: los Sres. Moncasti, Rivera, Galdó, Romero Giron y conde de Rius.

Este último lucha como candidato á la diputacion por la circunscripcion de Tarragona, y ninguno de los otros radicales son ciertamente temibles por la exageracion de sus opiniones. Al contrario, alguno como el Sr. Galdó, inspira generales simpatias.

Parece que el señor ministro de Ultramar no regresará de los baños de Betelú hasta fin de mes.

La escuadra de instruccion ha fondeado en el puerto del Ferrol.

Han quedado en Almería 276 inmigrantes de los llegados á bordo del Vulcano, el cual ha salido para Málaga con 25 de esta provincia.

No hay quejas que molesten tanto como las justas, y he aquí lo que dice un colega muy avanzado: «Señor alcalde interino de Madrid, señor Martinez Braun, la justicia debe ser igual para todos, y no es justo que imponga Vd. una multa de 25 pesetas á una pobre vendedora que despacha una libra de patatas con las pesas del sistema antiguo, y haga Vd. la vista gorda con el Sr. Camacho, que, despreciando el bando sobre pesas, medidas y monedas, vende todavia los cigarros á medio real.

Nosotros, en nombre de la igualdad, protestamos de esas complacencias del Sr. Martinez Braun.

Si el sistema métrico-decimal es para todos obligatorio, debe serlo para el ministro de Hacienda.»

Dice un periódico que en las particiones que últimamente han tenido lugar de la herencia de doña Teresa de Saboya, duquesa de Parma, ha correspondido á su nieta doña Margarita, esposa de D. Carlos, la magnifica residencia de Viareggio en Toscana, muy cerca de Lucca.

Hé ahí un excelente alojamiento para que el ilustre matrimonio no falte nada y deje en paz á los españoles que han mostrado firmemente su voluntad.

Ayer tarde, un coche particular atropelló en la calle de las Infantas á un niño de tres años, sin causalrle, afortunadamente, lesion ninguna.

El cochero, que habia tratado de escapar, fué detenido en la calle de Alcalá por el guardia municipal núm. 314.

El rifeno marroquí Hamadi-Ben-Amel, tan conocido en Granada por sus ideas favorables á la proteccion que en Marruecos debe ejercer España, ha sido agraciado con la cruz blanca del Mérito Militar.

Los agentes de orden publico recogieron anteanoche en la plaza de San Millan un niño de corta edad, que se habia extraviado, cuyo nombre y domicilio no pudo manifestar. El niño fué depositado en la casa de socorro del distrito del Centro.

La cofradia de Nuestra Señora del Cármen, establecida en la iglesia de este nombre, celebró ayer la funcion principal de la novena que con tanta ostentacion y aparato se efectúa todos los años.

El notable orador D. Gregorio Benitez y Pelaez ha ocupado la cátedra sagrada, pronunciando un elocente discurso por mañana y tarde, y oficiado una brillante orquesta.

llamaba la atencion uno preciosos costeador por la cofradia que ha hecho estos cultos. Han asistido tambien tres músicos y muchos niños vestidos con caprichosos trajes.

El sábado, á las nueve de la mañana, se declaró fuego en la hodega de popa del vapor inglés Georgian, surto en el puerto de Barcelona. El buque se vió prontamente auxiliado por los tripulantes de vari s vapores allí cercanos, merced á lo cual pudo sofocarse el incendio, que amenazaba tomar serias proporciones. No hubo más desgracia que lamentar, á causa de la explosion, que las contusiones y quemaduras que recibió un hombre.

Dice el Diario de Avisos, de Zaragoza, del dia 21: «Durante la tormenta que en la tarde de ayer descargó sobre esta localidad, cayeron varias exhalaciones. Una de ellas picó algunos hierros y desgajó otros de la puerta del Duque, que se cerró con estrépito á consecuencia de la violenta sacudida.

En una casa de la calle de Rufas cayó otra chispa que, penetrando por la azotea, causó algunos desperfectos en paredes sencillas y en las vigas que sostienen el tejado, pasando despues á la cocina, donde produjo la rotura de algunas baldosas.

Dos niños y una anciana que se habian refugiado, sobrecegados por la tormenta, en una habitacion contigua, cayeron al suelo desplomados, al sentir la brusca conmocion, sin que les produjera daño alguno.

Esta misma exhalacion pasó á la casa inmediata, destruyendo un tabique y haciendo saltar en astillas alguno de sus maderos, bajando despues por el pasamano del barandado, que es de hierro, á la bodega, donde aun ocasionó el rompimiento de bastantes ladrillos.

Tambien nos aseguran algunos viajeros haber visto caer, entre Fuentes de Ebro y el Burgo, algunas exhalaciones en despoblado.»

En Dieppe se prepara un spos muy original. Será un steuple-chase corrido por señoras, en el que tomarán parte las más intrépidas amazonas de Inglaterra. El vestido será de colores variados, como las chaquetas de los jockeys.

Hace pocos dias dimos cuenta de haberse descubierto en Valencia una falsificacion de fundas ó envoltorios para cigarrillos de papel, cogiéndose la prensa en que se hacia la impresion y á los falsificadores: hoy hemos de añadir que anteayer se descubrió un nuevo depósito de envases en número de 6.000, en la casa núm. 45 de la plaza de Pelliceros, habiendo sido detenidos los dueños de la citada casa.

Habiendo terminado la diputacion provincial el período de sus sesiones, la comision permanente que encargada del despacho de todos los asuntos hasta que la corporacion reanude sus sesiones.

Han quedado aprobados los presupuestos para el año próximo, y pasarán á la aprobacion de la superioridad.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 22

ÚLTIMOS PRECIOS.

VALORES DEL ESTADO.	VALORES DEL ESTADO.	VALORES DEL ESTADO.	
3 p. 400 int.	26.25	Carreteras Abril. Id. de Agosto.	
Pequeños.	26.20	Id. de Marzo.	
Idem fin de mes.	26.35	Id. de Julio.	
Idem fin próximo.	26.35	Obras publicas.	
3 p. 400 ext.	27.75	Res. de la C. de D.	
2 p. 400 amortiz.	43.35	Personal.	
Pequeños.	42.50		
Id. fin mes.	42.50	CORPORACIONES CIVILES.	
Id. fin próximo.	42.50	Munic. de Madrid	77,60
Id. prima, f. m.	42.50	Sisas del Ayunt.º	80,25
Id. id. f. p.	42.50		
2 p. 400 amortizable ext.	49,60	BANCOS Y SOCIEDADES DE CREDITO.	
Id. fin mes.	49,60	Banco de España.	390,00
Id. fin próximo.	49,60	Id. Hipotecario.	430,00
Id. prima f. m.	49,60	Céds. H. al 7 1/2.	105,00
Id. id. fin. p.	49,60	Id. al 5 1/2.	100,60
Id. Alar á Santander.	49,60	Billetes H. 6 1/2.	404,30
Id. Alar á Santander.	49,60	Bonos del Tes. c. 102,40	Acciones B. H. C. 450,00
O. ferro-carriles.	49,60	Pequeños.	Banco de Castilla 466,00
		O. B. y T. int. c. 102,50	Emprést. cubano 98,00
		Id. exterior c. 102,50	Tranvia de E. M. 97,50
		O. sobre p. Adua. 102,10	Obligac. de id. 98,50

Londres, á 90 dias fecha, 48,35. Paris, á ocho dias vista, 5,05.

BOLSA.—A las cuatro: 3 por 100 al contado 26'45. Fin de mes, 26'50. Fin próximo, 00'60.

CULTOS.

SANTO DE HOY.—San Apolinar, obispo y mártir. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Recojidas.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro, en San Marcos ó en las Calatravas.

FUNCIONES PARA HOY.

Jardin del Buen-Retiro.—A las 9.—El rosal de la belleza. Recreos Matritenses.—(Fuencarral número 98).—A las 8 1/2.—Tocar el violon.—Don Pompeyo en Carnaval.—Pascual Bailón.—I feroci romani.

Liceo Cap

LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.—SECCION LITERARIA

2.—SECCION POLITICA

3.—SECCION DE INTERESES GENERALES

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, conocimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID.—Un mes.	4 rs.	Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administración.	24	
Por corresponsales ó giro.	28	
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre.	120	
PUERTO-RICO.—Semestre.	80	

GRAN HOTEL DEL SARDINERO (SANTANDER)
Esta magnífica fonda se ha abierto el 4.º del corriente mes estando al frente de ella el acreditado fondista Juan Martínez, quien la ha tomado en arriendo por algunos años. Se han hecho importantes reformas; un mobiliario nuevo, alumbrado de gas, y cuanto es necesario para la mayor comodidad de los banistas. Los precios son de seis á nueve pesetas, siendo la mesa igual para todos, consistiendo la diferencia de precio en la habitación que se ocupe.
Hay además habitaciones de preferencia á precios económicos.

LA DEMOCRACIA INDÍGENA
Y
LA DEMOCRACIA DE RELUMBRON
Estudio político por D. Andrés Borrego.
Se halla de venta en la librería de Fé.
Carrera de San Jerónimo

José Simon.
SASTRE.
Confecciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.
Buen surtido en géneros novedad.
Jacometrezo, 52, tienda.

HISTORIA POLITICA
DEL
EXCMO. SR. D. PRADEXES MATEO SAGASTA
ESCRITA POR
CARLOS MASSA SANGUINETI.
Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografia del Sr. Sagasta.
Por suscripcion, 20 reales.
Fuera de suscripcion, 30 rs. en Madrid y provincias.
En el extranjero y Ultramar, 40 reales.
Hállase en la administracion, calle de la Madera, 44, segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

EL IMPERIO
DE
MARRUECOS
Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instruccion.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organizacion militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).
Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administracion de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.
Los pedidos de provincias se dirigirán al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más DOS REALES para certificarlos á fin de evitar extravío.

LAS HUELLAS DEL CRIMEN
NOVELA CUBANA
POR
TEODORO GUERRERO.
Se vende á 6 reales en las principales librerías.
En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los *Cuentos de salon*, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.

VICTOR HUGO
LOS BURGRAVES.
poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y Gonzalez,
CON UN PRÓLOGO DEL AUTOR.
Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2.
Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 4.—Madrid.

FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY
4—PUERTA DEL SOL—4
Fotografías de varias carrozas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.

REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL
INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES
Publica artículos y noticias de agricultura y del precio de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero. Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.
PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.
DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,
Prado, 15, principal izquierda.

A CINCO REALES LA CAJA
PASTA PECTORAL BOBRELL.
Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de sus administraciones los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la
MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.
Desconfiese de las falsificaciones: para ello exijase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.
Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

¡NO PADEZCAN TOS!
Proctrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL D. ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento.
Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja.
Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.
LAS PERSONAS que sientan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al instante que se ve privado de dormir.—Véanse los prospectos que se dan gratis.

IMPRESA
DE
ALFREDO ALONSO
SOLDADO, 8, MADRID
En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos.
Precios sumamente arreglados.

AUXILIO DE PREDICADORES
ó sea
Sermones dogmáticos, morales, panegíricos apologeticos y de controversia, escogidos y coleccionados por el licenciado D. Miguel Novoa Varela, presbitero, director de la *Correspondencia Eclesiástica*.
El tomo que hoy anunciamos comprende los sermones morales, y forma un volumen de 500 páginas, que se vende al módico precio de 10 rs. el ejemplar en Madrid y provincias.
Los pedidos se dirigirán acompañados de su importe, al director de la *Correspondencia Eclesiástica*, Bellesá, 9, 2.ª derecha.

IMPORTANTE.
Se venden al contado y á plazos sesenta mil pies superficiales, divididos en varios solares y situados en la Fuente Castellana, contiguos á la vaquería y con fachadas al Paseo del Obelisco, calle Miguel Angel y de las Navas.
Tambien se cambian por casas situadas dentro del ensanche de Madrid. El tranvia del Norte pasará muy en breve por el paseo del Obelisco.
TAMBIEN
se construyen hoteles con jardín ó sin él en los expresados solares, con sujecion á los planos elegidos por las personas que se comprometan á adquirirlos y pagarlos al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizabal (barrio de Argüelles), hotel núm. 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones, todos los dias, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

ANIANA
NOVELA ORIGINAL DE LA
SEÑORA DOÑA FAUSTINA SAEZ DE MELGAR
Forma un lindísimo volumen de 424 páginas, y se vende, á 8 rs., en la librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Bastinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de París.
Los suscritores de este periódico pueden obtenerla con 25 por 100 de rebaja.

LA
ESENCIA DE ZARZAPARRILLA
DE
BORRELL HERMANOS
ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy dia se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.
Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de *Borrell Hermanos* vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de *Borrell Hermanos*.
Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de *Borrell Hermanos*, Puerta del Sol, Madrid.

DISCURSOS ACADÉMICOS
PRECEDIDO DEL LEIDO
ACADEMIA ESPAÑOLA EL 25 DE ABRIL DE 1880.
Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martín, Puerta del Sol, número 6, Madrid, á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.

VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS
DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA
PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.
Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.
Se advierte que para los viajes de los dias 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipacion.
Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS
con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.
Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.
Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.ª—Barcelona, Ripoll y C.ª—Santander, Angel B. Perez y C.ª—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.ª—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja (Alcalá, 22).

LA HIGIENICA
FABRICA DE CORSES
Inmenso surtido de 6 á 200 rs.
Plaza de Celenque, 1, Madrid
FUMADORES
Papel Cacao y Villarej, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con plantilla metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin inutilizarse.
Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economia.
BAÑO, NUMERO 12

FLOR Y NATA DE MADRID
Confitería, pastelería y lechería,
Plaza de Celenque, 1 y Carretas, 33.
Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.
Variedad en cajas de lujo. Vinos y licores del país y extranjeros.
Champagne de todas clases á precios reducidos.
Salchichon legitimo de Vich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderon para el chocolate.
Tortells al estilo de Barcelona.
Encargos á domicilio.

POLONIA SANZ
DENTISTA DE CÁMARA
DE SS. MM.
En atención á su numerosa clientela, participa á sus amigos y paraguianos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:
Limpiar la boca, 10 rs.—Extracciones, 40 idem.—Empastar, 10 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60 id.—Dientes, desde 20 á 40 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.
Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles, 34, Tutor, 31.

OBRA DE TEXTO
EL TESORO DE LA INFANCIA
Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor
D. FRANCISCO ORTEGA Y TRIAS
Cuarta edicion.—Precio 2 rs.
Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento en casa del autor.
Calle de la Ballesta, 5, piso 4.º, derecha.

ALFOMBRAS Y TELAS.
Gran surtido á precios económicos.
Carrera de San Jerónimo, 34
EL CRITERIO JURIDICO
Este centro, formado por un consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar operaciones de testamentaria, negociaciones de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas.
Domicilio, Soldado, 17.